

para ningún proyecto de ataque ni para juntas de guerra; que él obedeceria cuanto se le ordenase.

Junta de generales para opinar y acordar lo conveniente. Marquez opinó por una salida al dia siguiente. Mejia se opuso por creerlo irrealizable y a la vez ofrecio al Archiduque sacarlo y conducirlo por la Sierra hasta México. Se optó por la salida rumbo a Monterrey.

18 Se suspende la orden de salida, aplazandose para mas adelante.

20 Junta de Generales a la cual no asistió el emperador para dejar discutir con libertad lo q debía hacerse.

Las cinco opiniones presentadas antes de esta junta al emperador eran las siguientes:

1^a Hacer una retirada con todo el ejercito y rumbo

2^a Salvar el ejercito dejando clavados los cañones y abandonando todo el material de guerra.

3^a Continuar la defensa con todo el ejercito.

4^a Dividir el ejercito en dos partes, una q sigue defendiendo la plaza y otra q sale para México a traer recursos y auxilio para atacar a retaguardia a los republicanos y hacerlos levantar el miti.

5^a Encargar a una corta reserva la persona del Archiduque, en caso de desastre, y nombrar a uno de los generales para q mandare en jefe y atacase el grueso del enemigo.

En la junta prevalecio la idea de continuar la

defensa de la plaza, y estando ya presente el emperador se acordó despejar el flanco izquierdo del cerco de las campanas; poner en movimiento, sobre la retaguardia de los sitiadores, todas las guerrillas, y arreglar un medio sencillo propuesto por Marquez para contar con el dinero necesario para sostener la tropa.

A la media noche sale Marquez acompañado de Vilalauri y Portilla a la cabeza de 1300 caballos rumbo a México como lugarteniente del Gruperio y con el principal objeto de traer recursos y auxilio a los sitiados.

Tale Miramon pocas horas despues de la salida de Marquez, rumbo a S. Joaquin y Maciendo retroceder a los republicanos se hace un convoy de viveros que les habia llegado a los republicanos, debido a la desespera conque fue dirigida la operacion.

Llegan al campo de los republicanos los generales Riva Palacio, Alvarado, Mendez y otros, con 4,000 hombres de las tres armas. Acto continuo se cubierta con esta tropa el cimatario cuya linea aun no se cerraba.

A las ocho de la mañana segun el plan concertado Corona comenzó la operacion de cubrir la linea del cimatario con la tropa q acababa de llegar, y al efecto ~~ordenó~~ a Riva Palacio ~~para~~ que pusiera en movimiento su ejercito el qual fue dividido en dos columnas.

A las once se presentó D. Juan Mendez y formó otra columna; pero al llegar Riva Palacio al frente

a Casa Blanca, se los imperialistas rompieron un ruado fuego de artillería y fusilería, desbarcando al mismo tiempo columnas de caballería y detubriendo la marcha de los sitiadores; mas estos hicieron una evolución oportuna quedando así fallidas las esperanzas de los sitiados.

En estos momentos Corona ordenó a Veri cargar sobre la Cruz para llamar la atención de los imperialistas.

A las doce del dia organizada ya y cubierta la linea del cañonario y guiada la columna por el Gral Joaquín Martínez y los coronelos Ramírez y Mercado, cruzó a paso de carga el espacio de unos 500 metros hasta tocar las trincheras de Casa Blanca.

Méjia sin perdiéndole tiempo cargo con la caballería por el flanco izquierdo haciendo retroceder a los republicanos largo trecho, tomando esas posiciones, y haciendo prisioneros a más de 200 republicanos quedando muchos de estos muertos en el campo y entre ellos Ramírez y Mercado.

En vista de este desastre, Corona mandó tocar retirada a las cuatro de la tarde.

A las seis también Veri y atacaba la Cruz mandó tocar retirada.

Ataca Miramón y toma el barrio de la otra banda; pero llega Escobedo en auxilio de los republicanos y retrocede Miramón a su línea.

Ataque al Gral Rocha en sus posiciones

Abril
1º

5

pero los sitiados pierden alguna gente y cesan el ataque.

Felicitaciones al emperador por el aniversario de la aceptación del trono de México. Pasan las autoridades a la Cruz a felicitar a Maximiliano, quién contestando al discurso de García Aguirre, dice entre otras cosas que jamás abandonaría ni permitiría, ni olvidaría un momento y deshonra de una raza que había pasado por crisis más terribles y la actual, no siendo él quien manchase la honra y gloria de sus abuelos. valerosamente.

Sale el Príncipe Salm-Salm y ataca la garita de México pero es rechazado con grandes pérdidas por Poucel y Jiménez.

En esta acción salen heridos los imperialistas Pitner, La Roche, Tokoski y otros varios jefes.

Los generales Miramón y Ramírez estrellano dirigieron al emperador una carta pintando el desplorable estado de las tropas y proponiendo saliente Maximiliano con 1,000 caballos a obligar a Altagracia a vivir con el auxilio; o si no lo creía conveniente, que saliese Méjia con igual objeto, y entretanto la plaza seguiría defendiéndose por los firmantes.

Maximiliano opinó por la salida de Méjia, llevando poder N° destituir a Altagracia, mas pasaron los días y Méjia no llegó a salir por las intermitentes y lo tenían aprisionado en carreta.

Hoy sale D. Pedro Lauto quien se ofreció a lle-

16

var comunicaciones para Marquez; pero es cogido por los republicanos y fusilado en el acto.

Tienda de guerra en casa de Mejia en la cual presenta Miramont las siguientes proposiciones:

1º - Se debe continuar la defensa de Guadalajara ó ha llegado el momento de abandonarlo. ;

2º - Si continua la defensa, ¿ que se hace de fome, vivos y dinero. ;

3º - ¿ Que debe hacerse con la caballada. ;

4º - Una vez q se opte por continuar la defensa, ¿ que tiempo deberemos permanecer en ese estado. ;

5º - Se debería nombrar una comisión de generales para q proporcione recursos pecuniarios al ejercito. ;

6º - Los convenientes la salida de la plaza, de los doctores Moret, Salm-Salm y Campos a la cabeza de la caballería. ;

Se acordó seguir defendiendo la plaza y q saliese el príncipe de Salm-Salm con Moret y Campos con alguna caballería con instrucciones reservadas.

17.

Hoy en la noche hace su salida el príncipe de Salm-Salm; pero es rechazado por los republicanos.

19.

El comandante Adame y el coronel Silverio Ramírez dirigen una carta a Mejia en la cual le dicen indujese a Maximiliano entrar en tratados con el enemigo; pues la situación era ya insostenible.

Mejia pasó la carta a Maximiliano, quien indignado mandó arrestar a los suplicantes y

21.

abrirles juicio.

Hoy por la noche fue despertado el príncipe de Salm-Salm por un camarista del emperador con orden q se presentase en su piso luego, y estando con él le informó q se le acababa de informar q Miramont iría a arrestarlo por lo cual esperaba estuviese listo para cualquier evento. Esto no llegó a confirmarse.

Conferencia entre Miramont y el emperador sobre el incidente de anoche, quedando Maximiliano satisfecho de la lealtad de Miramont.

Ataca Miramont el cementerio con tan buen éxito, que se trae 21 piezas y pertrechos de guerra y vivos.

Sale el pueblo hambriento al ver el triunfo, y vuelve con vivos y animales q dejaron en el campo abandonado los republicanos.

A la vez es atacada la Ruta del Vacal haciendo retirar a los republicanos.

Pasa Maximiliano revista a la linea tomada al enemigo en el cementerio, y se le avisa q el enemigo acaba de quitar parte del convoy traído. Ordenó luego q el escuadrón de la Imperializ fuese a recogerlo; pero corona ocurrió luego q rechazó el terrible ataque, y observando este q los imperialistas combinaban otro ataque, formó en batalla y esperó apie firme la caballería q amenazaba su flanco izquierdo.

En ese momento llega Narváez, Guadalarrama

22.

27.

y Tolentino con cerca de 3,000 dragones y venían de batir a los imperialistas en el Tacal.

La presencia de estas fuerzas paralizaron el movimiento de los imperialistas quienes rompieron el fuego con mas de veinte piezas colocadas frente a la Alameda y Basílica, avanzando Miramón con su numerosa infantería.

Corona organizó sus fuerzas y con el auxilio de Rocha y llegó con el batallón "Supremos poderes" formó en batalla para resistir a las columnas imperiales que subían a paso veloz por la falda del Cimatario.

Ferrible fue el combate q se siguió; pero comprendiendo Miramón q si proseguía el combate se perdería y mandó hacer retirada, la cual se hizo en desorganizada fuga hundeados por los republicanos.

Eran las once de la mañana cuando terminó esta batalla siendo sin duda el episodio mas sangriento q hubo en aquel memorable sitio.

El campo quedó por los republicanos, quienes sufrieron numerosas pérdidas; pues en el parte de Regules se dice q todos los cuerpos de Atlixcoacan y algunos soldados de Tlalico habían acabado y q en vez el Gral Manuel Marquez asesta qe había tenido una baya de 430 hombres.

En esta vez pudieron haber salido las tropas imperiales y evacuar la ciudad; pero los valientes generales en unión de Maximiliano, comprendieron

que era preciso o vencer o morir.

En este dia y el siguiente se restablecieron todas las averías del combate de ayer.

Atacan los liberales a Callejas y el valiente coronel Rodriguez sale a tomar la garita de México en lo cual hubo serio combate en el cual murió Rodriguez volviendo en desordenada fuga los imperialistas alcanzados por los republicanos.

Ataca Miramón al cerro de S. Gregorio logrando apoderarse de las primeras posiciones, pero se reticieron pronto los liberales con el auxilio de Alatorre y Narvay y el mismo Escobedo.

En esta acción cayó herido el coronel imperialista Ceballos y quedaron en el campo el teniente coronel Dosa y el comandante Franco.

Los imperialistas hacen publicar cartas supuestas de Marquez y Vidaurri anunciando su proxima llegada.

El jefe de Estado mayor D. León del Castillo expide un decreto por el cual se comunicaba q toda persona q hubiere maiz guardado fuera qus fuere la cantidad, lo presentase bajo pena de muerte.

Escribe Maximiliano a Marquez pidiéndole auxilio q haciendo responsable de las consecuencias q originen su paralanza.

Junta de guerra en la qual se propone romper el sitio, y ofrece Mejia armas genti.